
ном процессах на всех уровнях 
отечественной школы – от на-
чальной до высшей». Есть ли у 
вас какие-либо планы или идеи 
по поводу реализации этих задач 
в рамках института и универ-
ситета? 

– Давайте не будем забегать впе-
ред. Работа должна вестись пла-
номерно, системно. И она не по 
силам одному человеку, в том чис-
ле и наделённому полномочиями. 
Возможно, как вариант, создание 
студенческого общества русской 
словесности в вузе при поддерж-
ке проректора по воспитательной 
и социальной работе, Института 
филологии массовой информации и 
психологии, заинтересованных лиц.

– Но всё-таки русский язык и 
литература – это не ваша про-
фильная специальность. Откуда 
у Вас такая вовлечённостьв дан-
ную сферу? 

– Любовь к родному языку, на 
мой взгляд, присуща каждому че-
ловеку. Родной язык не может быть 
профильным или непрофильным. 
Он – неотъемлемая составляющая 
личности, этнической идентич-

ности, основа и залог воспитания 
культурного, интеллектуально бо-
гатого гражданина своей страны. 
Ну а погружение в новый вид про-
фессиональной деятельности – это 
всегда интересно. Познание нового 
– путь к саморазвитию, самосовер-
шенствованию. 

– И, наконец, последний во-
прос, который попросили задать 
вам студенты. Вы занимаете 
должность директора институ-
та, являетесь членом общества 
русской словесности, присут-
ствуете на всех студенческих 
мероприятиях. Но ведь помимо 
всего прочего, вы ещё и много-
детная мама. Как вам удаётся 
справляться с таким большим 
объёмом возложенной на вас 
воспитательной работы, где с 
одной стороны – дети, а с другой 
– студенты? И как относится к 
вашей работе семья? 

– Вы знаете, я об этом раньше ни-
когда не задумывалась. Наверное, 
это со стороны возникает такая ви-
димость. Есть просто какое-то вну-
треннее желание, мотив. Конечно, 
для осуществления и тех, и других 
функций требуются силы – не столь-
ко физические, сколько духовные. 
Я просто чувствую любовь к детям 
и через призму любви пытаюсь вос-
питывать их достойными людьми. Я 
люблю студентов и не представляю 
себе, как можно остаться в стороне 
от их инициатив, идей, проблем. 
К своей многодетности отношусь 
как к подарку свыше, мои дети 
дарят мне ощущение полноценно-
го родительства, ведь приобретаю 
опыт воспитания и мальчиков, 
и девочки. Надеюсь, 
семья рада за мои 
профессиональные 
успехи, потому что 
чувствую и под-
держку, и помощь 
в организации быта, 
и терпение. Трофим
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– Ваша самая характерная 
черта?

– Наверное, доброта. 
– Что является Вашим глав-

ным недостатком?
– Мягкость характера.
– Какое Ваше любимое за-

нятие? 
– Общаться со своими деть-

ми, у них я многому научаюсь. 
И ещё я очень люблю вязать, у 
меня всегда естьс собой клубочек 
и крючок. 

– Какова Ваша идея о сча-
стье? 

– Счастье – это не какой-нибудь 
пунктик: пошли по маршруту и 
пришли в счастье, нет. Счастье 
– это состояние. Когда ты любим 
и испытываешь любовь: к семье, 
к близким людям, к профессии. 
Тогда ты чувствуешь, что ты ис-
точник любви, что ты награждён 
этим чувством. Конечно, счастье 
– это и когда все здоровы, счастье 
– это возможность встречаться со 
всеми, кто близок, возможность 

общаться с целью сближения и 
единения. Сегодня за счастье со-
чту возможность почитать люби-
мую или новую книгу. Счастлив 
тот, кто искренне рад тому, что 
имеет и не испытывает острой 
необходимости в том, чего нет. 
И, конечно, имеет мечту! 

– Какова Ваша идея о несча-
стье? 

– Отсутствие веры в душе. 
Веры в широком смысле слова. 

– Если не собой, то кем бы 
Вам хотелось быть? 

– Почему-то пришла в голову 
такая ассоциация: Мэри Поп-
пинс. хотя, это сродни тому, чем 
я сейчас занимаюсь. 

– Что Вы больше всего не-
навидите?

– Я не испытываю таких 
чувств, но могу сказать, чего я 
не приемлю: хамства и подлости.

– Каково Ваше состояние 
духа в настоящий момент?

– Спокойствие, уравновешен-
ность и устремлённость.

– Представ перед Богом, что 
Вы ему скажите?

– Опущу глаза долу в молча-
ливом покаянии и с чувством 
глубокой благодарности. 

ОПРОСНИК
Марселя Пруста


